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距离大连市中心70余公里的金普

新区，孙继海坐在大连市青少年足球训

练基地里属于自己的办公室内，向本报

记者阐述自己创办的嗨球青训（隶属北

京嗨球科技有限公司）的现状与发展前

景。“目前我们有2013和2015年龄段两

支梯队，总人数70人。一共有11位青训

教练，分布在大连和遵义两个基地。孩

子入选梯队后，训练和生活费用全部由

我们承担。”据估算，每个孩子每年花费

大约20万元，对于一家新创办不久的青

训机构，这显然是一笔巨大的开支。

孙继海说，自己投身青训绝非一时

起意，不是拍脑袋拍出的想法，自己已经

做好了未来过“苦日子”的准备。他坦

言：“我认为青训是改变中国足球的唯一

途径。虽然周期长，但也是最‘快’的方

法。我并不奢望自己的努力和付出能够

改变中国足球多少，但认真去做是第一

位的。哪怕未来没能成功，甚至当了炮

灰和垫脚石，我也在所不惜。”

要办一家“不一样”的青
训机构

孙继海很忙，为挑选优秀苗子，他在

全国各地开展“海选未来”活动，但只要

来大连基地，就一定会去场边亲自指导

训练。走上训练场的孙继海活力十足，

“和很多机构不同，我搞青训的唯一目标

就是为中国足球培养人才，多出几个国

脚。当然，还希望培养出几名留洋球员，

这也是我们努力之后能够得着的目标。”

作为有史以来最成功的中国球员之

一，当记者请孙继海将这批孩子和自己

年少时相比，他斩钉截铁地回答道：“没

有可比性。这并不是说我小时候比他们

强，或者他们现在比我小时候强，所处的

时代完全不同。”孙继海认为，中国经济

飞速发展，生活水平大幅提升，这肯定是

好事，但从另一个角度来看，也导致了现

在的孩子吃不了苦，“我不是说他们不愿

意吃苦，而是从小到大根本吃不到苦。

一个孩子、两个父母、四个老人，他们小

时候甚至连摔倒的机会都没有，在学校

里磕破一块皮可能都不得了，这和我们

小时候所处的环境完全不同。你能为此

责怪孩子不能吃苦吗？显然也不能。”

经过这两年的摸索，孙继海对国内

青训环境有了大致了解，踢球的孩子数

量少、孩子普遍运动能力不足成了无法

回避的现实。“我们无法抱怨环境，只能

去适应，在现有基础上尝试改变。”孙继

海说，进入嗨球青训的孩子们都很喜欢

足球，也非常努力，但他仍在寻找更好的

“那一个”，“我在全国各地选球员的标准

其实很简单，就是必须比现有的孩子

强。我们有优胜劣汰的机制，每个人都

不能高枕无忧，需要从小就有竞争意识

和危机意识。现在是我花钱培养你，你

就必须展现出比别人强的那一面。”

青训教练的选择，是孙继海格外注

重的另一环节。“每名教练都由我精挑细

选，除了专业能力过硬之外，人品和人性

我得信得过，要与我志同道合。”孙继海

告诉记者，目前正在考虑前往南方建立

青训基地，但寻找教练成了最大的难题，

“好的青训教练难找。教练是我们青训

的一扇窗，他们与孩子和家长直接接触，

只有他们才能真正为孩子打造一个公

平、公正的发展环境。我希望和这些教

练共同努力，剔除中国足球不应有的那

种糟粕。我要让家长知道，孙继海这里

搞得还真和其他地方不一样。”

钱是永远绕不开的“难题”

还没退役时，孙继海就已注意到中

国足球青训断崖式下滑的趋势，也正是

从那时开始，他决定投身青训。“别人看

我踢了这么多年职业足球，一定有不少

积蓄。但现实是积蓄早就花光咯。”说到

这里，孙继海笑了起来，仿佛花的是别人

的钱。投身青训两年半以来，孙继海和

合伙人总共投入了2800万元到创业公

司和青训机构。为补贴俱乐部开销，今

年年初他还利用个人影响力在直播网站

开启了一场公募活动，共募集资金650

万元左右。每个孩子每年约花费20万

元，70人就意味着嗨球青训每年最基本

的开销是1400万元，等到未来2017年龄

段梯队组建之后，开销还将继续上涨。

到时候该怎么办？

“搞全免费的青训绝非心血来潮。

因为如果收费，就一定会将有天赋的孩

子挡在门外。至于投入的资金量有多庞

大，未来通过什么方式盈利，我们也早就

考虑到了。”孙继海表示，从盈利模式来

看，未来两三年小球员们或许能得到政

府职能部门的支持，有机会代表这座城

市出去比赛，此外随着“海选未来”的影

响力日益增长，也会有更多爱心企业给

予支持，至于最良性的盈利方式或许要

等到十年之后，“如果每支梯队能出两位

国脚、五名职业球员，就能为我们带来很

重要的一部分收入。周期的确很长，但

这就是足球的规律。”

孙继海非常清楚，无论准备工作做

得怎么充分，都会有无法预估的情况发

生。一旦在发展过程中资金不够了怎么

办？他说自己和合作伙伴将继续托底，

效果不错的公募也将成为补充手段。“我

曾说不想当网红，但也要分情况来看。

我肯定不会去做那种哗众取宠、为出名

而出名的网红。但如果能通过自己的努

力，让更多人了解足球青训应该是什么

样子，这样的网红为什么不能去做？”孙

继海说，“如果能通过做网红来反哺青训

事业，我当然愿意去做，带货我也愿意。”

在孙继海看来，中国足球一定有希

望，唯一的变数只是时间。“很多人都会

问我，为什么要花这么多钱、这么多精力

去搞青训？因为我希望让人们看到有人

在踏踏实实地为中国足球做事情。我对

自己和伙伴充满信心，对我们想要打造

的模式和体系也充满信心。哪怕我们这

一代失败了，我们的努力也一定会带动

下一代人，继续踏踏实实地搞足球。”

创办不收孩子一分钱的青训机构，足坛名宿孙继海接受本报记者专访——

“我愿做中国足球的一块垫脚石”
■本报记者 陈海翔

从三连败的死亡绝境中画出两连

胜的小阳线，一时间，中国足球队又点

燃了外界的希望。

11月19日，国足将迎来2026年世

界杯亚洲区预赛十八强赛第六轮比赛，

这亦是十八强赛下半阶段的首战。厦

门白鹭体育场的球票早已售罄，16日晚

加售了一部分预备门票，也是一抢而

空；赴鹭城报道此次比赛的国内记者超

过500人，另有60余位境外记者——比

赛热度由此可见。

日本媒体在描述中国的赛前气氛

时，在这能轻易感知的乐观主义情绪之

前加了一个“悲观”的定语。“悲观的乐

观主义”形同废话，却恰如其分地表达

了中国球迷此时的内心冲突——对手

是在十八强赛首轮让自己吞下0比7惨

败的日本队，国足与其全方位的差距已

毋庸赘言，但万一呢万一？所谓希望，

换一种说法就是略带侥幸的念头。

17日傍晚，国足在白鹭体育场进行

了抵达厦门后的第一堂公开训练课。

两连胜带来的松弛和轻松就直白地写

在从教练到球员的每个人脸上。

“全队恢复得非常好。战胜巴林

后，我们整个队的氛围非常好，所有人

都在积极备战下一场比赛。”作为球员

代表接受采访的颜骏凌表示，每个球员

只要上场，都想为球队创造不一样的比

赛状态，让大家觉得国足是很有希望

的。但现实也难以回避，对手日本队实

力明显强于中国队，且在首回合里留下

了7比0的伤痕，颜骏凌对此表示：“对

于球员来说，上一场的比分我们是不能

接受的，所以全队上下现在都高度专注

于下场比赛，希望有很好的表现。”

对于国足而言，对手强大是困难的

一部分，另一部分则是球队将失去多位

主力选手。左后卫李磊和前锋张玉宁

都在对阵巴林的比赛中受伤，两人均坐

着轮椅被推出厦门高崎机场，虽然都参

加了训练，但仍只能单独练习。李磊几

乎确定缺席对日本一战，张玉宁及时伤

愈的可能性也不大。此外，一直得到伊

万科维奇重用的“骚扰型前锋”拜合拉

木 ·阿卜杜外力，将因累计黄牌而停赛。

再加之武磊、阿兰和费南多因伤休战，伊

万科维奇自上任以来在首发阵容里所有

使用过的五名前锋或将集体缺阵。

当然，在这场强弱分明的比赛中，

中国队更重要的任务是防守。这也是

伊万科维奇只补招了上海海港队边后

卫王振澳一人的原因。在李磊受伤后，

国足只剩杨泽翔和胡荷韬这两位专职

边后卫，王振澳从位置上看是一个必要

的补充，但他因伤自今年6月底开始再

没有打过比赛，伊万科维奇的具体想法

或许要通过比赛才能得知。

就外部条件而言，除主场之利外，

中国队唯一的优势是日本队上轮与印

尼队一战在周五举行，该队休息时间少

了一天，而且印尼糟糕的天气和场地条

件让日本队吃了些苦头。日本队今天

同样进行了公开训练课，但没有进行任

何战术演练，以恢复训练为主。训练课

的前15分钟对媒体封闭，此后全程开

放。据日本媒体分析，主教练森保一可

能利用前15分钟时间向全队部署了一

些针对中国队之战战术调整的内容。

“悲观的乐观主义”究竟会衍生出如

何的结局，只有19日晚的比赛结束后才

能得知了。（本报厦门11月17日专电）

世预赛十八强赛国足主场对日本队之战  日打响

“悲观的乐观主义”描绘出大战前的冲突感
■本报记者 沈雷

在得克萨斯州阿灵顿AT&T体育

场，比赛最后数秒，27岁的网红杰克 ·保

罗已无意进攻，他向对手——58岁的前

重量级拳王泰森鞠躬致意，为这场备受

期待的职业拳击赛画上了温情的句号。

但让人难忘的结尾，掩盖不了整场

比赛的平淡无奇。这场吸引了超过

72000名现场观众的较量，泰森在八回

合沉闷交锋后被一致判定落败，现场随

之响起阵阵嘘声。与此同时，对于数以

千万计的转播观众，这场标志着网飞

（Netflix）进军体育直播领域的重要一

战，也遭遇了前所未有的技术挑战。

娱乐烙印无处不在

保罗与泰森之间31岁的年龄差创

下职业拳击赛的新纪录，超越了1963

年摩尔与迪比亚斯对决时的24岁年龄

差。在长达八个回合的较量中，右膝佩

戴保护套的泰森总共只命中18拳，其

中三分之二出现在前三个回合里，而他

的年轻对手总共击中78拳。

泰森曾饱经健康困扰，在阔别职业

拳台长达7097天后重返赛场，这位曾

叱咤一时的前拳王斗志昂扬，但显然已

力不从心。《卫报》直言，泰森从第一回

合开始就显得疲惫不堪，老态龙钟，身

体完全不听使唤。NBA传奇“魔术师”

约翰逊感慨道：“我实在看不下去，所以

关了直播。看到泰森的状态真令人难

过。我不会错过每场泰森的比赛，但今

晚这场，对于拳击运动来说并不光彩。”

这场比赛的内容遭到舆论一致诟

病，数千现场观众甚至在宣布获胜者前

就已离开。与其说这是一场职业拳赛，

莫如说是一场网飞精心打造的娱乐

秀。作为社交媒体红人，保罗首先与网

飞达成比赛的转播权益，网飞此后凭借

与泰森的深厚关系促成了比赛的落地。

拳赛的呈现方式深深烙印着网飞

的戏剧风格。称重仪式上，泰森意外扇

了保罗一巴掌，事后他解释说是因为保

罗不慎踩到了自己的脚。赛后，两人已

冰释前嫌，保罗甚至调侃说“那一巴掌

还挺有意思，我挺喜欢”。保罗与兄弟

洛根一同乘坐豪华轿车缓缓驶入现场

的画面，亦是娱乐影片里才有的桥段。

网飞也借此机会向2.8亿全球订阅

用户推广自己的其他节目。拳台旁，精

心装扮成《鱿鱼游戏》第二季中角色形

象的观众引人注目。当晚另一场拳赛

结束后，网飞顺势播出了新片《重返行

动》的预告片。

商业成功技术崩溃

这场拳赛标志着网飞在涉足体育

直播领域的道路上迈出重要一步。去

年11月的“网飞杯”（F1车手与职业高

尔夫手联手参与的高尔夫赛）、今年3

月的“网飞大满贯”（阿尔卡拉斯与纳达

尔的网球表演赛）都是娱乐意味更浓的

表演赛，与这次职业赛性质完全不同。

保罗与泰森凭借各自庞大的粉丝

基础与超高人气，成功吸引全球海量观

众的关注。从商业数据来看，这场由保

罗拥有的公司MVP所推广的活动取得

了空前成功。据多家外媒报道，保罗将

获得4000万美元的出场费，泰森也将入

账2000万美元。《华尔街日报》透露，比

赛现场门票收入高达近1800万美元，将

拉斯维加斯以外地区拳击赛事的最高门

票收入纪录几乎翻倍。另有6000万户

家庭通过网飞观看了这场比赛的直播，

在线观看人数峰值高达6500万。

然而，对于网飞而言，这是一次坎

坷的亮相。这家流媒体平台的服务器

因承受不住巨大的流量压力而几近崩

溃，观众纷纷抱怨遭遇缓冲延迟严重、

画面质量模糊等问题。社交媒体上，

“网飞崩溃”迅速登上热门话题榜。整

个比赛夜，技术问题层出不穷——达拉

斯牛仔队老板杰里 ·琼斯在采访时不得

不更换出现故障的麦克风；上世纪90

年代两次击败泰森并因此闻名的拳击

传奇霍利菲尔德在节目中无法听到分

析师的提问。

实时体育赛事凭借强大的广告吸

引力，已成为流媒体平台的关注焦点与

发展方向。网飞要实现“超越传统电视

网络，成为家庭娱乐核心支柱”的宏大

愿景，就要全面涉足体育直播领域。今

年圣诞节期间，该机构将转播两场NFL

热门比赛；明年1月起，更凭借一纸价

值高达50亿美元的十年合同，成为世

界摔角娱乐公司（WWE）旗舰周播节目

《Raw》在美国地区的独家播放平台。

美国哥伦比亚广播公司（CBS）体

育前总裁皮尔森表示，本场职业拳赛标

志着体育直播与网飞等流媒体之间持

久合作关系的崭新起点。不过，虽然网

飞在内容制作方面有丰富经验，但在赛

事转播和制作方面仍需不断提升和完

善。《华尔街日报》指出，体育赛事的制

作与呈现极具挑战性，本次拳赛曝光的

长时间技术故障与社交媒体上用户的

强烈不满，无疑为这一进程蒙上阴影。

年龄跨度  岁的职业拳赛成为流媒体平台试水体育直播的重要一步

网红的流量和泰森的老态，都是网飞的棋子
■本报记者 吴雨伦

本报讯 （记者谷苗）中华人民共
和国第一届青少年三大球运动会将于

11月20日在湖南省长沙市正式启

幕。昨天，男足和女排项目提前开战，

由81岁名帅徐根宝担任总教练的上

海男足收获开门红，在分组赛首轮对

决中以5比1大胜辽宁队。

出征青少年三大球运动会的上海

男足，以与根宝足球基地合作的上海

海港2006年龄段梯队为班底，选调上

海申花、嘉定搏击等职业俱乐部适龄

梯队球员，外加少量2007年龄段尖子

球员组成。球队主教练由经验丰富的

奚志康担任，早在上海东亚队时期他

就是徐根宝的老搭档。

小组赛阶段以三连胜的出色战绩

轻松晋级后，上海男足在决赛阶段与

山东、辽宁、江西一同被分入A组，也

是公认的“死亡之组”。首战面对实力

不俗的辽宁队，上海队没有给对手太

多机会，开场9分钟就凭借蒯纪闻的

头球打破僵局。来自申花的明星新秀

王子衡和刘诚宇随后连下两城，帮助

球队半场取得3比0的领先。下半时，

蒯纪闻再入两球完成“帽子戏法”，辽

宁队则利用上海队主力陆续替换下场

的空当扳回一球，场上比分最终定格

在5比1。

时隔七年再度率队出征的徐根

宝，在看台上观看了全场比赛。不少

上海球迷专程赶赴长沙，前往比赛现

场为徐根宝和上海队助威。在出征前

接受采访时，徐根宝就明确表示，这届

三大球运动会的目标是冲击冠军，“我

们第一次由来自海港、申花、嘉定和我

们基地的队员共同组队，团结是最重

要的。这支队伍有能力去争取金牌，

我们下定决心也充满信心，同时还要

作好应对困难的准备。”

在昨天结束的同组另一场比赛

中，山东队以4比0击败江西队。明

天，上海队将与江西队在次轮比赛

中交手。根据赛制，获得小组前两

名的球队可晋级前八名排位战，向

冠军奖杯发起冲击。本次赛事的成

绩，也将计入明年第十五届全运会

的总成绩。

徐根宝率队亮相三大球运动会

上海男足收获开门红

本报讯 国家体育总局近日公布

2024年体育彩票公益金资助项目宣

传典型案例。28个典型案例中，“公

益体彩助力办好上海市民运动会”入

选全民健身活动典型案例。

为持续开展体育彩票公益金资助

项目宣传示范，鼓励、引导、规范体育

彩票公益金资助项目实施单位更好开

展体育彩票公益金宣传，体育总局开

展了2024年度体育彩票公益金资助

项目案例征集遴选工作，共收到25个

省（区、市）体育行政部门的91个案

例，涵盖体育场地设施建设、体育健身

器材购置、全民健身活动、青少年体育

活动、群众体育组织建设、竞技体育赛

事和训练保障、体育科研宣传活动和

其他项目等共八种类型。

在91个案例中，有28个案例入选

2024年体育彩票公益金资助项目宣

传典型案例。这些案例活动开展效果

好、人群触达广泛、有突出的宣传特

色、活动覆盖区域广，能形成可复制的

模式，具备了良好的体育彩票公益金

宣传作用，有助于提高体育彩票公益

金使用透明度，引导社会关注体育彩

票贡献，展现成效，提升公信。

体育彩票事业已日益成为推动体

育事业和社会公益事业发展的重要一

环，每年在全国范围内，众多体彩公益

金资助的体育活动、体育设施建设以

及民生项目如雨后春笋般涌现，惠及

城乡社区，为万千民众带来福祉。让

公益金项目“发声”，有助于让更多人

了解资助项目的具体情况和体彩公益

的积极贡献，进一步激发社会各界对

国家公益彩票事业的支持与参与，推

动其持续健康发展。

（蔡倜）

体彩公益金资助项目
宣传典型案例公布

左后卫李磊

（右）和前锋张玉

宁的伤情，将对

国足排兵布阵带

来一定影响。

视觉中国

面对比自己年轻31岁的对手，昔日拳王泰森（右）毫无还手之力。 视觉中国


